理事長 **中村順** NPO法人

理事長

順子さん トセンター

女性の力が地域を変える = 地域づくりシンポジウム = 「女性の視点-生活者の視点を地域づくりに活かす」をテーマにした地 域づくりシンポジウム(庄原市自治振興区連合協議会、庄原市主催)が12 月15日、庄原市ふれあいセンターで開催されました。

•

元気な高齢者は多 平成17年の国勢調査によ

こ

くか、

りのポイントになっていまった。

なってく

ると、

まちは劇的に変わ の元気な女性がで

1割を地 ポ

食サービスなど、地域下CS神戸)を設立し じた。 PO法人コミュニティ 卜 センター神戸 地域課

つ か

E

分の生活の平和があると感 全に崩壊した時、地域の安 全に崩壊した時、地域の安 をでがあって初めて自

るり

地域活動

NPO法人コミュニティサポートセンター神戸の中村順子さんによる基 調講演に続き、市内で活躍している女性がパネル討論を展開。会場には約 80人の参加者が集まり、熱心に聞き入りました。 女性が元気は地域が元気 基調講演 ~生活者の視点で地域を見つめてみよう~ 高齢者は単に社会サービスの受け手というわけではない。何歳になっても元気ない。何歳になっても元気くつもできる。また、65歳く一番持っている。この年代層が自分の時間というわけでは る。気な高齢者がいることにな者を引くと、約1万人の元 介護者と20%の要生活支援15、600人。15%の要ると、庄原市の高齢者は約 きれば、た るきれ 域活動に加わってもらう0人。まず、この1割を う目標を持てばどうだろう。 人。まず、この1割を地そのうち女性は5、50

いる。地域住民が助け合う、、生活ができる人がたくさんけすれば、地域で自立したテムが必要。ちょっと手助テムが必要。 住み良いまちにしていこう。いる。地域住民が助け合い、 生かす

画づくりから始めないこと。

ごと気付きのセンサー。多くのように感じる。 女性は丸人の困りごとも自分のことも困った経験が多いから、他感じる力が非常に高く、自分感じる力が非常に高く、自分

て、みんなが元気になる地域の女性が地域活動に参加し

をつくってほし

や運営支援を行っている。 や運営支援を行っている。 できる。 や運営支援を行っている。 を揃えて、同一のサービスを提供しているが、NP の法人では多様な人間が集まることによって、地域のいろんな要望に応えることができる。

りができる。こう会化するだけで、

こうして人と

人の集ま

ることで、いろんな講座が同じまちの住民が講師にな

大事なのは、いきなり計がめている。

動のこと、

クを持って いろんな場面で

いる。

き合いのこと、地域や社会活子どもの教育のこと、近所付から。 衣・食・住をはじめ、

から。

ちょ

っと上手な人を集め、かけている。他人よ

安くできる。趣味を少し社

らスタートし、2006年のお手伝いをしている。 人とをつなぎ、仲間づくり

座原市には、NPO法人が少ないと聞いているが、地域活動は自治会や自治振興区だけでなく、NPO法人を含めてそれぞれの団体が得意分野を活かしてほしい。活動のエリア、種類にいるかが異なってくる。地場系の自治会・自治振興区と、地域を越えたテーマ系のNPO法人、そして行政の基盤づくりが手を結べば、すごい地域ができる。 まると、すぐ組織をつくり、まると、すぐ組織をつくり、そうなると、活動をする前に組織の重さに負けて失敗に組織の重さに負けて失敗的に活動をして、組織をつらのに活動をして、組織をつくろう。四つ目は利用者のがに活動をして、組織をつくろう。四つ目は利用者の大を提供している相手の気不を提供している相手の気スを提供している相手の気 二つ目は最低3人の仲間を を先につくらないこと。庄 原市にはNPO法人が少な いからNPO法人をつくろ うではなくて、組織づくり は後から。自分たちがやっ は後から。自分たちがやっ た組織をつくる。男性が集

、すぐ組織をつくり、をつくる。男性が集

●地域活動の留意点・楽しく、無理せず、できえる雰囲気をつくる。・をい入を排除しない。

に大幅な改定があった。これからは、家事は介護保険の適用外になる。しかし、家事のサービスを必要とする要介護者は、庄原市でもる要介護者は、庄原市でもお3千人いると思われる。それを誰がやるのか、市民それを誰がやるのか、市民がカンティアをはじめ65歳

みませんかと、わたしたちないで、少し社会に開いてないで、少し社会に開いている。味を一つや二つ持っている。

住み良い

まちに

で

兵庫県生まれ。阪神・淡路大震災がきっ

かけで、1996年に現在の組織を立ち上げる。 女性が代表のNPO法人の草分け的存在で ある。女性の生活に根ざした視点や感性、 何事にもとらわれない柔軟な発想、即断実 行力を、これからの「地域コミュニティづ くり」を形成する重要なポイントとし、 「共生循環型のまちづくり」を形成するた

から始めない計画や組織づくに

ことはないか、住民の不安域課題に対して何かできるら始めよう。私たちは、地球題は何かを調べることかま題は何かを調べることかどこのまちにも課題が山どこのまちにも課題が山

ij

はなく、サービス内容によ・すべて小地区での解決ですぎない。

゜バシ

けない。・利用者に、

心理的負担をか

もらう。

用者にもできることはして

サービスの双方向性で利

い人を排除しない。衆しく、無理せず、

標が見えてくる

女性は気付きのセンサー

活者の視点」を持っているすい。それは、いつも「生女性は、地域活動がしや

11 広報しょうばら 2008.2

り地域エリアを使い分ける。・夢・課題→仲間→企画→試行→計画→組織→活動→に取り組む。

を持って生まれた男性と女 くわけですが、最初に物事 くわけですが、最初に物事 を発見・発想する、課題を 自分のことのように思う、 という能力は女性が長けて います。しかし、それを解 います。しかし、それを解 うとすると男性の論理志向 が能力を発揮してきます。 ですから、両者の弱み・強 みが上手く合わさった組織 ができれば、地域活動がとっ

コメンテーター



1994年、中国新聞社入社。徳山支 局や経済部などを経て、2005年3 月から三次支局へ勤務。「協働の まちづくり」や「ルポ集落」、過 疎地域でのいとなみを取り上げた 「山峡の四季」など、数多くの記 事を連載。地域のおばあちゃんたちの活躍を全国に発信している。



NPO法人コミュニティサポート センター神戸 理事長

コーディネーター



何グリーンブリーズ 代表取締役

1991年から9年間社外記者として中国新聞の「女のページ」を担当。2000年、企画編集グループ「グリーンブリーズ」を設立。広報紙やポスター、チラシなどを企画制作している。また、ワークショップのファシリテーターとして、数々の地域がよりも関することに思って 地域づくりや町おこしに関わる。 「話していると楽しくなる」その 人柄で、女性の感性を引き出す。

◎パネルディスカッション

わたしたちの地域づくり

~活動を通じて見えるもの~

も面白 り域 あと つ行 8 のにな が手を

平木 これ・ で本。これ・ ますの かか行 。やりと

松長 庄原市全域には社協を中心に在宅介護者の会が を中心に在宅介護者の会が しつみ会」だけです。介護者だけではなく、在宅介護者だけではなく、在宅介護者だけではなく、在宅介護者できればいと思います。また、 が政には、女性が相談しやすい環境を整えてほしいと思います。

ことではなくて、自分たちかんでも行政に頼むというとできないことはたくさんとできないことはたくさんとできないことはたくさんとできないことはたくさん

道下 自治振興区は、敷信自治振興区のように基盤がきちんとあり、若い人が多さところもあれば、高齢者が多いところもあり、これから益々地域の格差は広がっていくと思います。そのため、市の職員による自治振興区応援隊など、職員の方々

のことは自分たちでやるという意識付けが大切です。 先日、ある区民が「今までは、地域のことがよるものだと思っていたが、参加してみたらせがなく分かり、 意欲が湧くようになった。 かんなでやろうという意識 を持つことが、地域をつくり、住民自治につながっていたが、参加してみたらなが、は対をつくなが、は対をつくないました。一人でも多くのはさんに、そういう思いになっていただけるように努力したいですね。

中村 結論的に言いますと、手を上げた人が活動できるような仕組みを持つことだと思います。兵庫県に1、と思います。兵庫県に1、と思います。この人たちは、それぞす。この人たちは、それぞれの生活の中から手を上げれの生活の中から手を上げて生まれてきた組織です。

きたいと思います。 達や情報発信をしてい見つめていただき、悸 情報伝 につかり

つ域 のづ

平木 地域には、さまざまを持った人がいます。その人たちを一人でも多く地域 がくりの場へ参加していただくには、どうしたらまい

人もいません。地域団体・性が役職を占めていて、そういう会に招かれて行っても、女性はお茶酌みや、台にています。こうした様子に変徴的に表わしています。を思います。この場に女性が出る方法もあるかもしています。としてはもっと面白くなんが、もう一つの軸を作ったり、役員にな出がます。このように手を上げてくる女性を入れたりするよざまな支援施策で誘発と思います。このように手を上げてくる女性をどれだけつくっていくなどして、別軸をできるが、地域づくりなまざまな支援施策で誘発さまざまな支援施策で誘発されたがないと、既存の組織を変えていくだけであるのは難しいと思います。

地女 域性 活の 動力 を実践の L た

介し

実践されて

1111

、る活動

パネリスト

比和町在宅介護者の会

「むつみ会」会長

比和町在住。一人で死んでいく高齢者を無くしたい。その人たちを守るのは、遠い親戚より、離れて

暮らしている家族より、ずっと昔 から同じ地域に住んでいる私たちだと感じています。介護する人、 される人が共に暮らせる社会を目

敷信自治振興区

事務局長

一木町在住。自治振興区の拠点である自治振興センター(旧公民館)には、皆さんがアイデアをたくさん持って来られます。みんなで話し合えば、これまで見えなかったものが見えてきて、豊かにながり、私の心も、メールを大力になった。

指して活動を続けています。

松長 母親を約14年間介護者の会」を広島県で最初に 者の会」を広島県で最初に シュしました。比和町でも「在 を介護者の会」を立ち上げ、 でも、介護者のOBを含め 現在、介護者のOBを含め でも、の会員がいます。各 地域でサロンの開催や、一 人暮らし高齢者の見守り、

介護者の てリ いク まレ す。シ

藤原 平成元年から公民館の自主運営に携わっています。平成19年度から庄原地さんから「わしらが何でもさんから「わしらが何でもさんから「わしらが何でもがい言葉をいただき、敷信自治振興センターは、これまで別興センターは、これまで別興区活動の拠点であった自治振興区・本化することにより、運営もスムーズになり、区民の事務局を一本化することにより、区民の事務局をアシスとして、皆さんが気が、運営を加も増えました。自治振興区・おスムーズになり、区民の事務局を一本化することにより、区民の事務局を一本化することにより、区民の者を加も増えました。自治振興区・おなく自分の思いを伝え、兼ねなく自分の思いを伝え、 はまだまだ男性社会と言っても過言ではないと思います。農業を昔から支えてきたのは男性も女性も一緒だと思いますが、総料をもらえている女性がどれくらいいるのでしょう。中には、農業所得の名義は夫だが、実質は奥さんが握っているという家庭も多いと思います。けれた」と言う女性もたくなったとたれ、息子や夫の兄弟の名義になってしまい、自分が長になってしまい、自分が長になってしまい、自分が長になってしまい、自分が長になってしまい、自分が長になってしまい、自分が長になってしまい、自分が長になってしまった」と言う女性もたくさんがます。農業委員会で、 道下 全国の場合の 行ち2人のうち、女性は1、 行ち2人のうち、女性は1、 行が女性です。農業の社会 人が女性です。農業の社会

0 Vi

域女 にを 生 か

平木 3人とも発想する力を人に伝える力もすごいですね。よく、女性のストレすね。よく、女性のストレス解消は、しゃべる・食べる・買うと言いますが、しゃべることによって賛同者がずばらしいですが、それ ね。 増えてく でること

実に0・7秒です。だから、 女性は相手と話をしていて、 相手の話に共感しながら、 どんどん話を進めていくことができるのです。反対に とができるのです。反対に とができるのです。反対に とができるのです。反対に とができるのです。女性があるそうです。女性があるそうです。女性がちゃん とまとめていくという、男 性脳と女性脳の役割分担を 上手く使い分けていくこと 上手く使い分けていくこと とまとめていくという、男 とまとめていくという、男 とまとめていくという、男 とまとめていくという、男 とまとめていくという、男 とまとめていくという、男 とまとめていくという、男

方から聞いた話ですが、里で、人工脳を研究している二井 これは私の知り合い 男るい

 \mathcal{O}

0

「わたしたち3人で女性部でな励みとなりました。

んだことが言葉に出るまです。女性はふっと頭に浮か

す

でもと脳の間に 大性は男性 大性は男性 大性は男性

きます。チームワークを大切に、 皆さんに助けられ、楽しんで仕事 をしています。 す。女性はふっと頭に浮かす。女性はふっと頭に浮かでのスピードが速いそうでとや、感情を言葉にするまとや、感情を言葉にするまとが、右脳と左脳の間にに比べ、右脳と左脳の間に

酪農家、庄原市農業委員 口和町在住。地域の農業を守っていくこと。それは、農業に興味を持ち、地場産のお米や野菜を美味 しいと感じてくれる「農業ファン」 を増やすことだと思います。そし て、その農業ファンが地域にも根付いてくれるよう、地域全体でバックアップできたらいいですね。 「和顔愛語」をモットーに小さな 幸せを求めて暮らしています。

13 広報しょうばら 2008.2